



Le SAULCHOIR

Maurice Cheza

Avril 2007

Le Saulchoir est un lieu-dit situé à Kain près de Tournai. S'il est cité dans les livres d'histoire de la théologie, c'est parce qu'il accueillit en 1904, le *studium generale* des dominicains français qui avait été expulsé de France. La proximité de leur pays d'origine n'était pas étrangère à ce choix.

C'est là que le P. dominicain Marie-Dominique Chenu a rédigé son fameux opuscule intitulé *Une école de théologie, le Saulchoir* (1937)¹.

Le nom *Le Saulchoir* est resté attaché au centre d'études des dominicains français même après son retour en France en 1937-1939. Il s'installa d'abord à Étiolles près de Corbeil (région parisienne). En 1971, il s'est implanté à Paris au couvent Saint-Jacques, suivi en 1972 par son importante bibliothèque.

Actuellement, les bâtiments de Kain sont occupés par « *Les colibris* », centre d'adaptation sociale et professionnelle.

¹ Ce livre a été réédité en 1985 avec une préface de René Rémond et des études très suggestives de G. Alberigo, É. Fouilloux, J. Ladrière et J.-P. Jossua, Paris, Cerf, coll. Théologies.